

Vorwort zur zweiundzwanzigsten Auflage.

Das Nothwendigwerden einer neuen, der zweiundzwanzigsten Auflage dieses kurzgefassten Führers durch Wien und Umgebung allein beweist schon seine Brauchbarkeit und den praktischen Wert desselben für jeden Reisenden. Ein Hauptaugenmerk wurde in unserem nun sorgfältig überprüften Wegweiser von allem Anbeginn darauf gerichtet, den Fremden mit den in Wien herrschenden Eigenheiten und Gebräuchen rasch bekannt zu machen, um ihn vor Mißverständnissen und Uebervortheilungen möglichst zu schützen. In der Wahl der zum Besuche empfohlenen Hôtels und Restaurants wurde sehr vorsichtig zu Werke gegangen und hier galt der Grundsatz, dass ein Zuviel den Frager leicht verwirren könnte. Bezüglich des Besuches der in Wien allgemeiner Besichtigung geöffneten Sehenswürdigkeiten konnte eine solche Sonderung nicht vollzogen werden, da hier der Bildungsgrad und der Geschmack der einzelnen Schaulustigen zu sehr in die Wagschale fällt. Bei aller Beschränkung, die wir uns bei Abfassung des „Geschichtlichen Ueberblickes“ auferlegen mussten, werden doch die kurzen Angaben genügen, den Leser über das Wichtigste aus Wiens Vergangenheit zu unterrichten. Welch herrliche Entwicklung unsere Kaiserstadt genommen, welche Fülle von landschaftlichen und baulichen Reize ihr innewohnt, davon wird sich das Auge des auch nur kurze Zeit hier weilenden Reisenden reichlich überzeugen.
